
罗振宇在跨年讲话里提到，数字化狂飙突进的时代，如何避

免“困在系统里”，也是“长大以后”必须面对的挑战之一。

每个人的命运都和家国绑在一起，你认为5G、6G、AI究竟带

我们走向何方？未来几十年，我们的时代将在数字化浪潮中发生

哪些变化？

在2020的跨年讲话上，关于科创，吴晓波提出了几个观点：

进口替代科创热潮，发展“硬科技”完成“进口替代”，解决中国制

造的“阿喀琉斯之踵”；“云上中国”初露峥嵘，产业智能化建设，将

成为中国制造业的未来……你如何看待他的趋势判断，认同什

么，不认同什么，原因是什么？

创投人苗延飞 ▶▶▶
我很认同吴晓波提到的“进

口替代”的观点。
几年前，我们国家已经很前

瞻性地开始大力倡导进口替代
了，主要在一些涉及国家安全和
信息安全的领域。我们中汇金
前年投资的澜起科技就是在计
算处理器行业的国产替代，但是
本质上还是基于Intel的架构做
了加密处理，是一种折中方案。
现在我们要继续往技术的底层
架构去探索，其实难度是很大。
但我们已经从国家层面意识到，
核心技术从来不存在全球化，我
们要加大通用产品的全球化，但
是核心基础技术必须要加大自
主研发。这是我国成为真正的
世界强国的必经之路。

创业者程抒一 ▶▶▶
我认为“进口替代”不是未

来发展的主旋律。
中国改革开发前40年是学

习国外先进技术，购买国外先
进产品，逐步替代国外技术的
阶段，到现在，基本能替代的都
已经替代，大部分技术和产品
也已经领先其他国家，剩下目
前还无法替代的，都是硬骨头，
也叫“硬科技”，从科技创新的
阶段来说，是 0～1 阶段的创
新。这个阶段的创新，需要底
层创新能力和投入，目前大多
数中国企业还不熟悉其规律和
方法，华为是这类创新的领头

羊。目前国内底层创新的技术
来源主要是高校和科研院所，
如何打通产学研鸿沟是硬科技
落地的核心。所以我认为，“进
口替代”不是未来发展的主旋
律，一方面可以替代的不多了，
可以通过国际收购来完成，对
于无法收购的国家重大技术课
题，也不是一般的企业可以完
成的。中国企业目前最强的创
新在生产关系层的创新，产业
智能化就是生产关系型创新，
通过物联网、大数据、人工智能
等技术，提升产业效率，这是中
国企业发展的关键抓手。

创业者刘猛军 ▶▶▶
产业智能化建设，将成为中

国制造业的未来。这个观点与
我不谋而合。

我们团队正是运用大数据、
云平台搭建MES系统，配合工业
自动化，辅助RFID等物联技术，
帮助工业企业进行智能化、信息
化、数字化的改造。

传统工业制造存在生产效
率低，管理混乱，产品信息流弱
等问题。随着互联网的发展，
5G 的应用，产业进入大数据时
代，制造型企业的智能化建设，
改变了制造业中机器与机器、
人与机器、人与人、预测与操
作、管理与运营之间的关系，实
现工业互联、产业物联，真正实
现 工 业 4.0，迎 来 中 国 制 造
2025。

“进口替代”未必是发展的主旋律
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2020跨年演讲引爆创业圈
创业者：勇担社会责任，才是未来的核心竞争力
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本报讯 记者 孙琪 为了维
护金融秩序，净化流通环境，努力
满足群众多元化现金需求，人行
上海分行对各商业银行提出了

“服务质量标准化、服务内容个性
化、服务保障智能化”的网点建设
要求，同时将现金服务示范区范
围扩大至静安区和青浦区。

兴业银行上海分行积极贯彻
落实人行部署要求，目前已有7家
支行挂牌“现金服务示范网点”，
在建设质量上狠下功夫，多措并
举打造标杆网点，以满足公众多
层次、多元化的现金服务需求。
该行严格按照现金服务“六个统
一”标准化建设要求。同时，该行
进一步优化整合现金服务窗口和
现金兑换绿色通道，建立小面额
兑换主办网点制度，统一小面额
备付金配备标准，显著提高现金
业务办理效率。

上海银行业加强
服务示范网点建设

本报讯 朱琳琦 记者 孙琪
日前2020沪滇经济合作发展峰会
暨上海市云南商会10周年盛典
在上海中心大厦召开。本次峰会
盛典以“峰起云涌 璀璨沪巅”为
主题，主办方表示云南人在上海
看到更多的机遇，也让上海看到
云南更多的可能，未来云南的发
展欢迎上海力量进入。

上海将坚定不移扩大开放，
全力打造国际一流营商环境，为
中外各地企业在沪实现更大发展
提供优质服务、创造良好生态。
上海云南商会表示将借此时机，
发挥商会优势，促进沪滇合作；创
新工作思路，提高服务水平；加
强自身建设，培塑商会品牌。“双
循环”背景下，企业如何抓住机
遇、应对挑战成为当天峰会热议
话题。

沪滇经济合作发展
峰会在沪举行

罗振宇和吴晓波跨年演讲在2020年的岁末如约
而至。在他们的演讲中，不少是关于创新创业、企业
家精神和2021年的产业趋势。收听收看罗振宇和吴
晓波跨年演讲，不仅仅是一场回顾2020的仪式感，更
是一份对未来的希冀。一天2个主题演讲，各有主旨
和意味，但对于两位大咖的跨年演讲，创业团队、创业
导师、创投等莫衷一是。 青年报记者 孙琪

创投人苗延飞 ▶▶▶
我们近两年确实主要围绕

着科技行业，在通讯行业、航天
航空等科技行业投资了一些企
业。2020 年我们有四家被投企
业上市，2021应该也会有四五家
我们中汇金的被投企业能够上
市。这些企业都是科技类的，我
们未来也会继续围绕这些行业
布局。

创业者程抒一 ▶▶▶
中国已经进入了自主创新的

深水区，面对的是硬骨头。从0
到90分很容易，从90到100分，
每一步都很难。面对这样的创
新，需要在方法、能力、使命上都
有充分的准备才有可能。有了勇
于承担社会责任的担当，就能找
到主要的社会矛盾，每一个社会

矛盾都是创新的机会。所以勇于
承担社会责任的创新，才是有价
值的创新，才是自主创新的核心
竞争力。

创业者刘猛君 ▶▶▶
2020年注定非凡，全球疫情

的阴霾还未散去，但人类对科技
的信念始终不变。

对于无数创业者来讲，这是
一个全新的时代。未来，物质世
界和虚拟世界的融合将会越来越
快，移动互联正在成为过去，人工
智能时代已经开启，数字化必将
成为企业发展的未来。

2021年已至，我们创业者将
顺势而为、科技创新，积极在人工
智能、智能制造等熟悉的数字化
领域发光发热，贡献自己的一份
力量。

创投人苗延飞 ▶▶▶
吴晓波分析的“云上中国”和

罗振宇提到的数字化带来的压力
其实就是人们对大数据行业发展
到今天的期望和需要面对的问
题。很多国家非常惧怕大数据带
来的隐私问题，我们凭借着摸着
石头过河的理念在大数据这个领
域走到了全球的前列。接下来我
相信国家在数据安全方面的监管
会越来越完善，5G技术带来的传
输能力，AI带来的分析能力都会
把大数据这个行业推到一个更高
的层面。

创业者程抒一 ▶▶▶
任何产业的变革来自底层

生产工具的变革，从蒸汽机到互
联网，每一个生产工具产生新的
生产力，重构新的生产关系。
5G、6G、AI 等技术让人们的连接
更加高效，让工作更加高效，全
世界的人会更加紧密地协同，社
会结构会更加紧密，所以中国提
出的命运共同体也是技术视野
下必然的发展方向，中国的国家

价值观决定了中国必然成为共
建共荣共同体的主要领导者。
我们要习惯在接下来几十年全
球产业协同，同时要把中国的文
化带入这样的全球结构体中。
虽然数字化会让结构更加紧凑、
紧张，但是中国的价值观又会让
结构更加圆融自洽。

创业者刘猛军 ▶▶▶
5G也好，6G也罢，都是人类

文明发展进步和趋势中的工
具。正如金融学者香帅所说：
数字化趋势不可逆，而且被疫
情大大提前了，至少加速了6年
时间。

从个人角度，生活、学习、工
作都离不开数字化系统，我们每
个人也将被“困”在数字化系统
里。从企业角度，未来只有一种
企业，就是“数字企业”。数字化
的应用正从互联网行业向政府、
金融、零售、农业、工业、交通、物
流、医疗健康等行业深入。而数
字经济能产生的最大价值就是我
们制造业。

习惯在未来几十年全球产业协同

人工智能时代开启数字化未来

在罗振宇《长大以后》主题演讲中，提到“日拱一卒，功不唐

捐”，如今自主创新已经成为共识，这意味着无数个新的机会窗口

被打开。一张张的订单，一笔笔的投资，一个个的政策，放在做好

准备的人面前。这一代理工科专业的大学生，迎来了特别好的机

会。

2021已至，会如何在大变局之中，把握时代脉络，寻找创业方

向？或者在创业时（投资时）会具体关注哪些维度？

本报讯 记者 陈颖婕 昨日，
普华永道发布2020年IPO市场相
关数据。2020年，A股IPO未受到
新冠肺炎疫情的影响，依然保持
强劲的势头，IPO数量和融资金额
均比上一年同期大幅增长，2020
年A股共有395只新股上市，融资
总额为4719亿元，创下自2011
年以来IPO融资额的新高，IPO数
量和融资额同比分别增长 97%
和86%。

从细分行业来看，上海主板
IPO以工业产品、零售、消费品及服
务为主，科创板以信息科技及电讯
和工业产品为主，深圳中小企业板
和创业板则以工业产品为主。

普华永道中国市场主管合伙
人梁伟坚表示，注册制的实施加
快了A股IPO的速度，其中科创板
145家，创业板107家，均超过了
上海主板的数量。

2020IPO势头强劲
零售业、消费品占优

▲苗延飞：中汇金
投资集团合伙人

▼程抒一：上海
优熠电子科技有
限公司董事长

▲刘猛军：上海首
坤智能科技有限公
司董事长


